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Mujer haitiana debió dar a luz a través de cesárea

Olvidaron paño en
interior de cuerpo
de joven operada
Bebé nació con asfixia y problema cardiaco, derivada al
Calvo Mackena y en alguna parte sufrió fractura de pierna

ADVERTENCIA DE 48 HORAS.- Un paro de advertencia de 48 horas están llevando ade-
lante las ‘tías’ de los jardines infantiles administrados por Fundación Integra, en deman-
da de un mejor reajuste a sus salarios.  Ayer, un grupo numeroso de funcionarias se
ubicó en la plaza cívica de San Felipe, manifestando su molestia por lo bajo del reajuste
ofrecido por el gobierno que alcanza a un 0,8 por ciento,  mientras que ellas están pidien-
do que el aumento sea por sobre el 6 por ciento.
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Sin Límites Educación en
palabras simples

Wilta Berrios Oyanadel
Docente, M. en Educación

Mauricio Gallardo Castro
Consultor y Capacitador

La Educación Rinde Frutos
En todo el mundo, la educación es destacada como el camino para salir de la pobre-

za y encontrarnos con
más igualdad social. Hay
muchos ejemplos de per-
sonas de orígenes modes-
tos que han tenido una
mejora sustentable gra-
cias a las oportunidades
recibidas y así mejorar su
nivel educacional, enten-
dida esta no solo como el
nivel económico sino
también una persona que
logra crecer en lo perso-
nal, social, cultural y es-
piritual.

En las últimas tres dé-
cadas, con el cambio de la
economía global de los co-
nocimientos, la educación
se hace mucho más im-
portante y da vida a la fra-
se del filósofo chino Con-
fusio: «Donde hay educa-
ción no hay distinción de
clases». El sistema educa-
tivo, o al menos quienes
estamos inmersos a tra-
bajar estos objetivos, de-
bemos siempre ser palan-
ca de cambio y el puente
para que muchos niños y
niñas den ese paso tan si-
lencioso, pero que obvia-
mente hará la diferencia y
que muchas veces puede
marcar sus vidas.

No basta con tan solo
creer y verbalizar que la
educación es el mejor ca-
mino para mejorar la vida
de las personas, sino que
también debemos apostar
con acciones concretas
para ello, trabajar con
personas y para la educa-

ción no es una ecuación ma-
temática donde apuestas a
ver los resultados a corto
plazo, es una tarea comple-
ja que requiere tiempo,
constancia y por sobre todo
tener la firme convicción
que las personas darán el
paso que abre puertas al
progreso y mejora en el ni-
vel de vida.

La educación siempre va
a rendir buenos frutos, qui-
zás para unos va a significar
mejor calidad de vida, para
otros conocer que existen
otros mundos más allá de lo
que los rodea o para otros
será reconocer que la educa-
ción es el medio para salir
adelante, aunque no den ese
paso, pero su avance será ese.
Es difícil, muchas veces, re-
conocer el progreso de cada
persona, ya que es un proce-
so único e irrepetible, pero lo
que nunca debemos poner en
duda es que más oportunida-
des será una perdida, siem-
pre será una ganancia, aun-
que no la podamos ver y pal-
par a simple vista.

La educación actual tie-
nen grandes retos y prepa-
rar para el siglo XXI es en el
contexto donde debemos
movilizar a nuestros estu-
diantes y prepararlos para
enfrentar nuevos desafíos,
porque educarse es una ne-
cesidad inherente al ser hu-
mano, pero cuando las con-
diciones no están se debe
mostrar el camino, porque
no hay proyecto más ambi-

cioso ni trabajo más arduo
como el de educar y educar-
se. Las unidades educativas,
como institución social, tie-
nen una tarea que va más
allá del solo hecho de la «re-
producción de la cultura»,
también deben abordar la
transformación de los avan-
ces y la globalización.

Estamos muy claro que
sería iluso pensar que la es-
cuela y especialmente sus
profesores, puedan dar so-
lución completamente a es-
tas temáticas, pero al menos
contamos con la posibilidad
real y obligación ética de
abordarlas, dialogar y re-
flexionar respecto de una
mejora continua en pos de
más y mejores aprendizajes.

Estudiantes: «Nuestro
tiempo es limitado, así
que no lo malgastes vi-
viendo la vida de otro
que no seas tú. No te
dejes atrapar por los
dogmas -es decir, vivir
en base a los pensa-
mientos de otras perso-
nas. No permitas que el
impacto de otras opi-
niones ahogue tu pro-
pia voz interior. Y lo
más importante, ten la
valentía de seguir lo
que te dicta tu corazón
e intuición. De alguna
manera los demás ya
saben lo que deseas lle-
gar a ser realmente.
Todo lo demás es secun-
dario» (Steve Jobs, cofun-
dador de Apple).

Hay quienes plantean
que ‘el populismo’ es algo
así como “una pauta mal in-
tencionada, o mejor dicho,
un mal síntoma que puede
traer complicaciones muy
difíciles de enfrentar”. La
verdad que, para ser más
objetivos, ningún proyecto
puede existir sin un grado
de este antídoto, es decir,
darse a conocer. Esto es el
primer paso para a lo me-
nos, entenderse pública-
mente. Más que una mala
señal, podría ser un buen
referente si es que respon-
de en lo inmediato a una
observación poco planteada
con claridad a través del
tiempo, y este es por ejem-
plo, la lejanía que a ratos
notan las organizaciones,
que desde cualquier punto
de vista -sea estadístico o a
través de consultas públi-
cas- han demostrado inevi-
tablemente, una cuestiona-
da capacidad de solución.

En este sentido enton-
ces, tenemos que, para ha-
blar de populismo y de mala
calidad, quiere decir entre
otras cosas, darse a conocer
pero sin un argumento se-
rio, o por lo menos, de bajo
calibre o certeza en cuanto
a propuestas y definiciones
que - a la velocidad que se
mueven las masas hoy en
día y con el conocimiento
más minucioso a flor de
piel- sugiera de golpe, un
sentido más realista, junto
a una conexión o responsa-
bilidad directa de lo mal
habido anteriormente. Dán-
dose a entender que, si bien,
la vida pública requiere una
base social por lo menos con
algo de historia en las calles,
lo mejor es saber referirse
por ahora a un nuevo estilo,
de cambios tal vez, pues de
lo contrario, terminaremos
en el mismo problema que
el tiempo nos ha demostra-
do, una monotonía para el
olvido.

Leer los hechos ha
abierto el apetito de muchos
que con un poco de poder o
influencia en sus lugares de
encuentros sociales, preten-
den empatizar a corto plazo

con demandas algo suge-
rentes pero que requieren
de una ingeniería mayor,
sino, seria responsabilidad
en lo inmediato. El camino
se torna un tanto pedrego-
so cuando siquiera en el co-
mienzo del análisis de lo
demandado, demuestra que
los errores destacados  es-
tán directamente relaciona-
dos con alguno que otro
planteamiento idealista,
proponiendo saltar pasos
fundamentales dentro de un
“complejo sistema social”.

Las advertencias están a
la vista, los acuerdos no
pueden ser simplemente
una interpretación que, si
bien, hablan de sí mismos
cómo visualizan el mundo
hoy en día, lo cierto es que,
las transformaciones desde
locales hasta generales (o
transversales), están ocu-
rriendo a una frecuencia
mayor a lo pensado. Este
tipo de convivencia debe ser
leído con algo más que po-
der político, capacidad pru-
dente y futurista. Pues, de
otra forma, las señales que
traen cada día las nuevas ge-
neraciones, adoptarán sin
lugar a dudas lo que llama-
mos “una profundización de
cambio estructural” que,
por cierto, hoy ha sido el
tema que tiene inquieta a
una élite acostumbrada a un
comportamiento común.

Digamos que esto po-
dría ser una fotografía de lo
que está ocurriendo en este
nuevo siglo, entendiéndose
que, algunos aspectos no
cambiarán, sea por necesi-
dad o por conservar el Es-
tado e independencia que
siempre es recordado como
firme referencia en cual-
quier nación en la que se
encuentren.

Hay cambios que se su-
gieren por la naturaleza o
proyección de vida, tales
como: la edad de jubilación,
los costos para acceder al
conocimiento certificado,
cambios en la protección
salud de los habitantes, el
mercado. Cultura integral
(Inmigración e integración
de empresas de diferentes

naciones), etc.
Algo que se está propo-

niendo en una nueva mira-
da, y sin perder lo esencial,
es por cierto, asimilar que
las novedades ya se están
instalando. No es difícil no-
tar tal característica. Quizás,
lo más turbulento está (y
con ironía) en la sensación
grupal humana que, a tra-
vés de sus insignias, cuesta
aún más coordinar, sino,
complementar el sentido
común junto al bien social
del manejo de los poderes
que lo componen. Digamos
que esto además, deja entre-
ver que las sociedades tan-
to amistosas, por herencia
como legales, deben redefi-
nir sus influencias.

Un atributo poco común
es la buena coordinación del
poder. Se dice así por lo
complejo que ello es, tanto
en el ámbito personal como
también público. Para ser
sinceros, es bueno plantear-
se de vez en cuando uno que
otro cuestionario, de ese
que si no está representado
en el aire contingente, pue-
de que se transforme en una
enorme amenaza.

La esencia del poder es
la competencia, de la misma
forma en que la razón de de-
positar todos los esfuerzos
en adoptar el perfil de in-
fluencia, es tan necesario
como tentador.

Nadie imagina una
transversalidad en este pun-
to, ya que por defecto, ha-
blamos más que estar de un
lado o de otro, más bien, qué
garantías este modelo ense-
ña en un plazo prudente.
Con esta misma lógica, de-
cimos que, en virtud de los
propósitos fundamentales
de una sociedad, se espera
un mínimo de coherencia,
del cual lamentablemente
ni la centésima parte del
modelo actual, ha demos-
trado una funcionalidad ha-
cia ese camino. Quizás un
ideal, pero convengamos
que con el propósito de co-
rregir en este sentido, tene-
mos de fondo la música de
actuar sin límites.

@maurigallardoc
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Aportando al acceso universal:

Instalan rampa y huinchas podotáctiles
en dependencias de la municipalidad

El administrador municipal,
Patricio González, adelantó
que se desarrollarán más
obras para concluir el traba-
jo de acceso universal para
los vecinos.

Estas huinchas podotáctiles permitirán a las personas no vi-
dentes acceder a diversas oficinas como alcaldía, salones,
oficinas de concejales, entre otras.

También se instaló una rampa que permitirá a personas discapacitadas, acceder a la alcal-
día en forma segura.

Iniciativa se enmarca en el Programa de
Mejoramiento de la Gestión Municipal y fa-
vorece el desplazamiento de adultos mayo-
res y personas en situación de discapaci-
dad por las distintas oficinas municipales.

Enmarcados en un tra-
bajo destinado a la inte-
gración y al acceso univer-
sal de la comunidad, el
municipio de San Felipe
cuenta con dos instalacio-
nes que permitirán el me-
jor desplazamiento de
adultos mayores y perso-
nas en situación de disca-
pacidad. Se trata de la co-
locación de huinchas po-
dotáctiles y la construcción
de una rampa que facilita
el desplazamiento desde y
hacia los departamentos
de servicios municipales

de mayor demanda.
Así lo informó el admi-

nistrador municipal, Pa-
tricio González, quien
sostuvo que la iniciativa
está enmarcada en el Pro-
grama de Mejoramiento de
la Gestión Municipal
(PMGM) que se realiza to-
dos los años.

«Nosotros este año,
como equipo de adminis-
tración y comunicacio-
nes, definimos algunas
líneas que ya estábamos
trabajando, pero que fal-
taban trabajar y que son
estas huinchas podotácti-
les, que permitirán que
las personas no videntes
puedan acceder a diver-
sas oficinas como alcal-
día, salones, oficinas de
concejales, entre otras, y
esto se suma al proyecto
del ascensor municipal.

También instalamos una
rampa, que permitirá
que los adultos mayores
y personas en situación
de discapacidad puedan
acceder a alcaldía, pues-
to que antes era conside-
rado de riesgo debido a
los escalones», sostuvo el
directivo.

Precisamente González
afirmó que se desarrolla-
rán más obras para con-
cluir el trabajo de acceso
universal para los vecinos.

«Prontamente instalare-
mos un tótem que va a
permitir, a través del sis-
tema braille, saber exacta-
mente donde están las ubi-
caciones y eso facilitará el
acceso universal de nues-
tros vecinos. Si bien es
cierto estamos cumpliendo
con nuestro trabajo, sabe-
mos que es un avance en
este marco de políticas
impulsada por el alcalde
Freire en cuanto a la in-
clusión», destacó.
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Junto a otras tres posibilidades:

Escuela Agrícola sigue siendo alternativa para construir un polideportivo

Estos son los terrenos del Consejo Local de Deportes, lugar que sería una de las alternati-
vas para la construcción de un Polideportivo, al igual que la Escuela Agrícola, el Fundo La
Peña y el Estadio Fiscal.

Este lunes el alcalde de
San Felipe, Patricio Frei-
re Canto, se reunió en su
oficina con una delegación
del Ministerio del Deporte
que vino a visitarlo para
ver la propuesta de inver-
sión que desea hacer la
municipalidad. Para ello se
iban a efectuar visitas en
terreno del estadio muni-
cipal, principalmente. Sin
embargo la municipalidad
no se ha olvidado que una
parte del terreno de la Es-
cuela Agrícola puede ser
usado para la construcción
de un polideportivo y un
parque urbano para la ciu-
dad, junto a otros tres lu-
gares como son: Fundo La
Peña,  Gimnasio de Esta-
dio Fiscal y terrenos don-
de se emplaza el Consejo
Local de  Deportes ubica-

do en calle Merced de San
Felipe.

La información fue en-
tregada por el secretario de
Planificación, Claudio
Paredes, quien dijo que
ellos solicitaron una pro-
puesta de inversión del es-
tadio, “principalmente
para cumplir los mismos
requerimientos del pro-
grama Estadio Seguro y
poder invertir en infraes-
tructura tan importante
de la comuna, y en eso está
el equipo del ministerio del
Deporte y también vea-
mos una alternativa para
la futura localización del
polideportivo en el contex-
to del programa Vivir
Sano del gobierno”, indicó
Paredes.

Sobre las alternativas
de terreno para la construc-

ción del polideportivo, con-
tó que tienen tres lugares,
uno de los cuales es el te-
rreno donde se ubica el
Consejo Local de Deportes
que fue entregado a la Mu-
nicipalidad; “otro terreno
podría ser el estadio fiscal,
donde hay un gimnasio
que puede ser remodelado,
que podría ser ocupado
para esa alternativa, y una
tercera alternativa que es
un poco a trasmano, es el
fundo La Peña, que tam-
bién está en manos de la
municipalidad”,  señaló
Claudio Paredes.

- ¿La Escuela Agríco-
la sigue siendo alterna-
tiva para el polideporti-
vo?

- Sí, sigue siéndolo.
Cabe señalar que los te-

rrenos donde se emplaza la

Escuela Agrícola no perte-
necen al establecimiento ni
a la Sociedad Nacional de
Agricultura (SNA), son de

propiedad del Estado, ad-
ministrados por el Ministe-
rio de Bienes Nacionales y
entregados en comodato

Esval mantendrá tarifas entre 2020-2025 en toda la Región de Valparaíso
La SISS aprobó extender decreto tarifario,
medida que permitirá beneficiar a los más
de 650.000 clientes de la sanitaria.

 La Superintendencia de
Servicios Sanitarios aprobó
prorrogar el decreto que fija
las tarifas de Esval en la Re-
gión de Valparaíso, lo que
significará mantener los
precios de las cuentas de
agua para los años 2020 al
2025.

La ley permite que, en el
caso de que las condiciones
que determinan el proceso
tarifario se mantengan, se
pueda extender el decreto
vigente sin que los precios
tengan variación. La sanita-
ria presentó a la superinten-
dencia los antecedentes

para ello y, tras analizarlos,
el organismo dio su visto
bueno a esta alternativa.

«Es una muy buena
noticia para nuestros más
de 650.000 clientes en la
Región de Valparaíso. Las
inversiones que Esval ha
realizado en los últimos
años nos permiten enfren-
tar de mejor modo los de-
safíos que nos impone el
cambio climático ahora y
en el futuro, entre ellos la
sequía estructural que
afecta a nuestra región.
Hemos logrado, pese a
este escenario adverso,

mantener la continuidad
del suministro y ninguno
de nuestros clientes ha su-
frido cortes por esta ra-
zón», dijo el gerente gene-
ral de la sanitaria, José
Luis Murillo.

Destacó que mantener
las tarifas «no es sinónimo
de que detengamos nuestro
trabajo: muy por el contra-
rio, para el próximo quin-
quenio proyectamos man-
tener nuestro alto nivel de
inversiones, que entre 2013
y 2018 suman más de $240
mil millones».

Las principales obras

previstas para los próximos
años buscan reforzar la ca-
pacidad de la sanitaria, de
modo de enfrentar con efi-
ciencia el crecimiento de las
ciudades, con ampliaciones
de las plantas de producción
de agua potable y trata-
miento de aguas servidas,
incorporación de nuevas
zonas de concesión, como
Loncura y Maitencillo, e im-
portantes renovaciones de
redes.

«Además, estamos
avanzando en la digitaliza-
ción de nuestras redes, con
medidores inteligentes y
múltiples sensores de moni-
torización permanente y
operación remota, lo que
nos permitirá contar con
más y mejor información,

operar de manera más efi-
ciente, prevenir emergen-
cias e incluso adelantarnos
a ellas, entregando, en de-
finitiva, un mejor servicio y
estando más cerca de nues-
tros clientes, nuestra prin-
cipal prioridad», concluyó
el ejecutivo.

desde el año 1982 a SNA
Educa, mediante un conve-
nio con el Ministerio de
Educación.
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Fundación Integra

‘Tías’ de jardines infantiles piden mejor reajuste con paralización por 48 horas

‘Tías’ de distintos jardines infantiles dependiente de Fundación Integra durante el paro en la plaza cívica de San Felipe.

Gustavo Lepe, dirigente nacional, junto a Elizabeth Muñoz,
dirigente local.

Un paro de advertencia de 48 horas están
llevando adelante las ‘tías’ de los jardi-

nes infantiles administrados por Funda-
ción Integra, en demanda de un mejor

reajuste a sus salarios.

Un grupo importante de
funcionarias se apostó ayer
en la plaza cívica de San Fe-
lipe, manifestando su mo-
lestia por lo bajo del reajus-
te ofrecido por el gobierno
que alcanza a un 0,8%,
mientras que ellos están pi-
diendo más del 6%.

Así lo dio a conocer
Gustavo Lepe, dirigente
nacional encargado de la
Quinta Región, quien co-
mentó que él, en calidad de
dirigente regional pertene-
ce al Sindicato Nacional de
Trabajadores de Integra
(Sinati), pero en esta oca-
sión está representando a
los sindicatos número 1 y

2: “En estos momentos no-
sotros tenemos un proto-
colo de acuerdo, en que no
se han cumplido algunos
puntos, y nosotros los di-
latamos hasta el sábado
tratando de ver si podía-
mos conseguir algo de
más en nuestra remune-
ración, pero la verdad de
las cosas no pudimos lo-
grarlo y en estos momen-
tos estamos con un 0,8%,
ese reajuste es el que están
ofreciendo y nosotros es-
tamos pidiendo más del
6%”, señaló Lepe.

En tanto Elizabeth
Muñoz, perteneciente al
Sinati y trabajadora en el

Jardín Infantil Nicanor Pa-
rra de la comuna de Santa
María, señaló que si esto no
se soluciona, van a seguir en
paro; “porque si bien es cier-
to, voy a ser bien política en
el fondo, con el otro gobier-
no anterior nosotros lográ-
bamos más y ahora nos ha
costado mucho con este se-
ñor, entonces ¿cuál es la
idea?, seguir luchando has-
ta que nos den el adicional
que estamos pidiendo”, in-
dicó.

-  ¿Cuál es ese adicio-
nal?

- El 6%, eso es lo que es-
tamos pidiendo para mejo-
rar nuestros sueldos, porque
no son muy buenos en rea-
lidad y la sobrecarga labo-
ral que tenemos es muy pe-
sada, ustedes saben que tra-
bajar con niños no es cual-
quier cosa, estamos traba-
jando con personitas que
deben tener mucho cuidado,
entonces eso parece que la
institución no lo está miran-
do, no lo está viendo que nos
estamos sobrecargando de
mucho trabajo.

-¿Cuántas personas
están paralizadas, están
todos los jardines o es-
tán funcionando con
turnos éticos o cosas
así?

- Estamos todos los jar-
dines, pero si bien es cierto
últimamente han contrata-
do gente nueva, entonces
para esa gente que fue con-
tratada hace poco no era re-
comendable que estuvieran
acá, entonces ellas están allá
trabajando y las que esta-
mos indefinidas llevamos
más tiempo por supuesto
que estamos en la lucha.

- Este paro por las
personas que están acá,
¿cuánto dura más o me-
nos piensan ustedes?

- Cuarenta y ocho horas,
que es de advertencia, va-

mos a ver si la Institución
(Fundación Integra) res-
ponde a nuestras deman-
das.

- O sea, es decir hoy
(ayer) lunes y mañana
(hoy) martes.

- Exactamente, lunes y
martes.

-¿Cómo es la situa-
ción de ustedes en cuan-
to a sueldos, cuánto
gana una persona en
Integra?

Responde Gustavo Lepe
dirigente nacional.

- Lo que pasa es que in-
dependiente que se vea su-
bido, pero estamos cerca de

los $ 450.000, pero igual el
trabajo que tenemos noso-
tros, de las tías, las educa-
doras y de todo el personal,
ellas son capacitadas, por
eso se necesita algo más por
último por sus estudios, en-
tonces la verdad de las co-
sas a mí me da mucha pena
las tías en salas que con
mucho sacrificio, mucha re-
carga laboral, en verdad a
veces no nos alcanza ni para
el pasaje.

Esperaban que ayer el
gobierno les diera una res-
puesta: “Que Integra nos
pudiera dar una respuesta,
bueno con Integra hemos

estado en buena alianza
con ellos, Integra nos dice
el día sábado: ‘esto nos está
presentando el Ministerio
de Hacienda’, y lamenta-
blemente ellos sacan cuen-
tas y es el 0,8% que tenemos
solamente de reajuste ga-
nado, entonces por eso qui-
simos hacer este paro de
advertencia”, indicó Gusta-
vo Lepe.

En la provincia de San
Felipe son diez los jardines
infantiles que están bajo el
alero de Fundación Integra,
atendiendo a niños que van
desde los dos hasta los cin-
co años de edad.
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Hoy martes orquesta infanto juvenil de Panquehue realiza concierto de fin de año

La orquesta es dirigida por la violoncellista y profesora de Educación Musical, Bárbara Ro-
mero, quien cuenta con post grado en Dirección Orquestal con los afamados maestros Eduar-
do Browne y Rodolfo Fischer.

Actividad está programada para las 11:00
horas en la Sala Cultural, oportunidad don-
de los alumnos dirigidos por la profesora
Bárbara Romero, exhibirán lo aprendido
hasta ahora.

PANQUEHUE.- Con
el fin de dar a conocer el tra-
bajo aprendido y los avan-
ces que se han conseguido,
la orquesta Infanto Juvenil
de Panquehue efectuará hoy
su concierto de fin de año.

De acuerdo a lo Infor-
mado por la directora del
Departamento de Adminis-
tración y Educación Muni-
cipal (DAEM) Julia Ma-
rín, la presentación ha sido
programada para hoy mar-
tes 4 de diciembre, a las
11:00 horas en la Sala Cul-
tural de la comuna, para lo
cual se ha invitado a los
alumnos de las escuelas

como asimismo padres y
apoderados.

En la oportunidad se
mostrará a la comunidad el
nivel de aprendizaje de los
alumnos que integran la or-
questa, los que pertenecen
a distintas escuelas de Pan-
quehue.

Agregó Julia Marín que
los alumnos han sido prepa-
rados para el dominio de los

instrumentos de cuerda fro-
tada, tales como violín, che-
lo, viola y contrabajo, a esto
se han sumado los de vien-
tos tales como flautas, cla-
rinetes, saxo y oboe, y final-
mente lo relacionado al tra-
bajo de alumnos en forma-
ción en otros instrumentos.

«Estamos muy felices
pues han logrado un tre-
mendo avance,  por el hecho
que los niños ya están to-
cando por su cuenta, o  sea
solitos. Interpretan  sin el
apoyo de  profesores, obras
que son de dificultad media-
na, pasando a una dificultad
mayor, así que estamos tre-
mendamente contentos,
pues se han logrado resul-
tados con mucha disciplina,
trabajo y dedicación».

Para el alcalde Luis
Pradenas Morán, se tra-
ta de un proyecto que se vie-
ne trabajando desde el año
pasado, donde se puede no-
tar en sus distintas presen-
taciones, el gran interés que
existe en cada uno de los
estudiantes, adelantando
que dada su preparación y
logros alcanzados, se esta-
rán presentando en la noche
inaugural del próximo Fes-

tival de la Voz de Panque-
hue, a realizarse en enero de
2019.

La orquesta es dirigida
por Bárbara Romero,
violoncellista y profesora de
Educación Musical con post

grado en Dirección Orques-
tal con los afamados maes-
tros Eduardo Browne y Ro-
dolfo Fischer. Integran el
equipo además, la intérpre-
te superior en Flauta Tra-
versa, Luna Castro; Pedro

Tapia, profesor de violín y
viola; Soledad Figueroa,
profesora de violonchelo y
guitarra; Claudio Bernier,
profesor de contrabajo; y
Jerry Gálvez, profesor de
clarinete y saxofón.
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Sector de Tierras Blancas duplicó este año su aporte a la Teletón

El comprobante del depósito con los más de tres millones de pesos reunidos por Tierras
Blancas.

Claudio Pantoja, coordinador de la Teletón de Tierras
Blancas.

Felices y contentos están
en el sector de Tierras Blan-
cas porque duplicaron su
aporte a la Teletón. El año
pasado hicieron $
1.506.000 y este 2018 re-
unieron la suma de $
3.057.940, la cual deposita-
ron de inmediato en las ofi-
cinas del Banco de Chile.

La información fue en-
tregada por Claudio Pan-
toja Catalán, coordinador
de la campaña en el sector,
quien dijo estar muy satis-

fecho con el resultado de la
actividad: “Nos fue excelen-
te, ando feliz hoy día, un
día lunes especial para mí,
quiero aprovechar Diario
El Trabajo para felicitar a
la gente de Tierras Blancas
por la euforia con que se
trabajó ese día, fue espec-
tacular, de un millón qui-
nientos seis mil pesos lle-
gamos a los tres millones
cincuenta y siete mil nove-
cientos cuarenta pesos, do-
blamos la meta del 2017 y

eso me enorgullece. Quie-
ro felicitar a todos los ve-
cinos de Tierras Blancas; a
la presidenta de la Junta
de Vecinos, al Bebo, a los
vecinos mismos, quiero
agradecer en este caso es-
pecial a mi esposa que me
apoyó, a mis padres, a mis
hermanos que estuvieron
ahí apoyándome y que de
una u otra forma ellos su-
pieron estar junto a uno
para dar ese ánimo para
poder lograr el objetivo.

Como te lo digo feliz, con-
tento de haber logrado esta
meta, de haber doblado y
que la gente de Tierras
Blancas haya confiado
nuevamente en este diri-
gente que está despertan-
do de las cenizas como el
Ave Fénix, pero ahí esta-
mos con la comunidad en
bingos, actividades diver-
sas y la Teletón que me
mueve cada año de una u
otra manera”, señaló un
contento Claudio Pantoja.

Comentó que esto no
hubiera resultado sin el
compromiso de los vecinos
y empresarios: “Tuvimos
dos reuniones con empre-
sarios del sector y cumplie-
ron con lo que ofrecieron, y
agradecer a todo el Valle
del Aconcagua porque creo
que también se superó la
meta, al Banco de Chile, a
todos los artistas que nos
acompañaron, que llega-
ron, que cumplieron entre-
gando su arte; a la gente
del sonido y muy especial-
mente a Juan Carlos
Monasterio, mi jefe, por-
que él fue quien nos coope-

ró con el sonido y la ilumi-
nación de primer nivel. Si
sigo se me va a olvidar al-
guno, pero agradecer a to-
das esas personas que apo-
yaron a Claudio Pantoja,
que apoyaron a la comuni-
dad de Tierras Blancas y
que estuvieron ahí, agrade-
cer a Diario El Trabajo por
la cobertura, yo feliz con la
gente de Tierras Blancas y

para la Teletón donde me
llamen ahí voy a estar, el
servidor público lo llevo
adentro, eso es lo que me
apasiona y eso es lo que me
gusta”, finalizó Pantoja.

A nivel de San Felipe
hemos sabido extraoficial-
mente que se reunió la can-
tidad de 86 millones de pe-
sos, el año pasado fueron
unos 82 millones.
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Permanece estable en la UCI del San Camilo:

Piden cadenas de oración para niño
de 4 años atropellado en Panquehue

El
pequeño
Patricio
Vera
Estay
perma-
nece
internado
en la UCI
del
Hospital
San
Camilo
de San
Felipe,
estable
dentro de
su
grave-
dad.

Pequeño sufrió un TEC cerrado y otras le-
siones tras el accidente ocurrido la tarde
noche de este sábado en la ruta Troncal
(ex 60 Ch) en Panquehue.

Un llamado a la fe y
sensibilidad con cadenas
de oración para su pronta
recuperación han efectua-
do familiares y cercanos
del pequeño niño de cua-
tro años de edad, Patri-
cio Vera Estay, quien el
pasado sábado fue atrope-
llado por un automovilis-
ta luego que el menor cru-
zara la ruta El Troncal en
Panquehue, originándose
una terrible tragedia fami-
liar.

El menor permanece
internado en la Unidad de
Cuidados Intensivos del
Hospital San Camilo de
San Felipe, tras haber in-
gresado con un trauma-
tismo encéfalo craneal ce-
rrado y otras lesiones de
carácter grave, debiendo
ser intervenido por los
médicos.

Según el último diag-
nóstico, el niño estaría es-
table dentro de su grave-
dad, fuera de peligro, no

obstante se mantendría
por algunos días en este re-
cinto hospitalario para
monitorear su estado de
salud.

Es por ello que familia-
res, vecinos y la comuni-
dad aconcagüina han vira-
lizado a través de las redes

sociales, la fotografía del
pequeño Patricio, sensibi-
lizando a los lectores a rea-
lizar una oración para la
evolución de la salud del
menor y que pronto pueda
volver a su casa junto a sus
padres.
Pablo Salinas Saldías

Ya se jugó el último torneo de ajedrez del año en el Roberto Humeres

A DESCANSAR.- Aquí vemos a varios ganadores en distintas categorías del torneo. Será
hasta 2019 cuando nuevamente los talleres de Ajedrez reinicien en las escuelas.

El pasado 30 de noviem-
bre se realizó el último tor-
neo de ajedrez escolar de
San Felipe, en el comedor
del emblemático Liceo Ro-
berto Humeres. A la cita
acudieron 45 jugadores de
distintos establecimientos
de la zona, tales como la
Escuela José de San Martín,
Agrícola, Colegio Curimón,
Cervantino, Vedruna, cole-
gio de Catemu, Buen Pastor,
Instituto Marista de Los
Andes y el colegio anfitrión
Liceo Roberto Humeres. A
continuación las categorías
que resultaron con el mejor
medallaje del torneo.

Categoría de 6 a 9 años
1 Primer Lugar: Martín

Moreno, Escuela José de
San Martín.

2 Segundo Lugar: Paolo
Maldonado, Escuela José de

San Martín.
3 Tercer Lugar: Emilio

Sepúlveda, Escuela José de
San Martín.

4 Cuarto Lugar: Bárba-
ra Mamaní, Escuela José de
San Martín.

Categoría de 10 a 12
años

1 Primer Lugar: Primer
Lugar: Antonella Bopp: Ins-
tituto Marista de Los Andes.

2 Segundo Lugar: Joa-
quín Badilla, Escuela José
de San Martín.

3 Tercer Lugar Gaspar
Herrera, Colegio Vedruna.

4 Cuarto Lugar: Alonso,
Higuera Colegio Curimón.

Categoría de 13 a 18
años

1 Primer Lugar: Alexan-
der Pérez, Escuela José de
San Martín.

2 Segundo Lugar: Vai-
ron Álvarez, Liceo Roberto
Humeres.

3 Tercer Lugar: Matías
Millao, Escuela José de San
Martín.

4 Cuarto Lugar: Cristó-
bal Tapia, Liceo Catemu.

Premios especiales
1 Joaquín Salazar, Insti-

tuto Marista de Los Andes.
2 Agustín Burgos, Es-

cuela José de San Martín.
1 Nimcy Barraza, Escue-

la José de San Martín.
2 Gaspar Herrera, Cole-

gio Vedruna.

Categoría Adulta
1 Primer Lugar: Marce-

lo Garrido.
2 Segundo Lugar: Ga-

briela Covarrubias.
3 Tercer Lugar: Claudia

Pérez.
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Todos nuestros lectores invitados a donar juguetes:

Empieza campaña navideña para
niños de Jardín Sol Naciente

Juan González, organiza-
dor de esta campaña na-
videña.

Más que una soli-
daria Navidad para los 90
pequeñitos que crecen fe-
lices en Jardín Infantil
Sol Naciente, de Las Cua-
tro Villas, es la que un
grupo de sanfelipeños
pretende organizar con
ayuda de nuestros lecto-
res. Se trata de una colec-
ta comunal de juguetes,
golosinas y regalos sor-
presa para niños con edad
entre los cuatro meses y
los cuatro años y medio.

TODOS A DONAR
La iniciativa la dio a

conocer don Juan Gon-
zález, administrativo de
Carnes KAR, quien visi-
tó nuestra Sala de Redac-
ción para dar a conocer
el proyecto, «esta es una

iniciativa de un grupo de
amigos de la comuna, y
aunque no la desarrolla
Carnes KAR, será en ese lo-
cal donde estaremos reci-
biendo las donaciones que
los sanfelipeños quieran
llevar para estos niños.
También estoy solicitando
los servicios voluntarios de
payasos, artistas de la glo-
boflexia, animadores, mi-
mos, cuentacuentos, titiri-
teros y cómicos, la idea es
armar una fiesta navideña
muy especial para estos ni-
ños de nuestra ciudad, los
interesados en participar y
sumarse a esta colecta na-
videña pueden llamarme
al 993101535, o bien lle-
gar a Carnes KAR con su
regalo, la fiesta la estare-
mos  realizando  el próxi-

mo viernes 14 de diciem-
bre a las 9:30 horas en
ese jardín», comentó
González a Diario El
Trabajo.

La bebé que nació aparece ahora con una pierna quebrada:

Médicos del San Camilo realizan cesárea y
dejan paño en vientre de joven haitiana

INSÓLITO.- Aquí vemos a la recién nacida, apenas con dos
meses de vida y ya con un yeso en su pierna, al parecer la
fractura la sufrió en el Hospital San Camilo, pues nunca ha
sido dada de Alta.

MUCHO DOLOR.- La joven madre Guivenie Tiophat nos
autorizó a publicar esta foto de su herida. Al parecer en sus
entrañas los profesionales del San Camilo olvidaron un paño.

ESTÁN
INDIGNA-
DOS.- Este
matrimonio
haitiano
visitó Diario
El Trabajo
para hacer
público el
drama que
están
viviendo.

James Joseph, padre de la
bebé y esposo de Guivenie.

La bebé nació sin fracturas, pero ahora está
enyesada en la UCI Pediátrica. Hasta ayer
lunes el paño continuaba en las entrañas
de la madre. Intensos dolores y aguda in-
fección tienen desesperados a la familia.

Un insólito caso de apa-
rente mala praxis o presun-
ta negligencia médica están
viviendo una madre haitia-
na, su esposo y su niña re-
cién nacida, quienes están
pasándolo muy mal luego
que médicos del Hospital
San Camilo practicaran una
operación de cesárea a la
joven madre Guivenie
Tiophat, de 23 años de
edad, dejándole al interior
de su vientre una toalla del
hospital.

El drama fue relatado en
exclusiva a Diario El Tra-
bajo por James Joseph,
padre de la bebé y esposo de
Guivenie, ya que ella no ha-
bla español. Pero para col-
mar de angustia este relato,

también la bebé apareció
ahora con una pierna que-
brada, siendo que la niña
nunca ha salido del dominio
de los galenos, lo que agra-
va más la situación.

- ¿Cuándo empezó
este drama familiar?

- Ocurrió el 17 de sep-
tiembre de 2018, mi espo-
sa tenía dolores, fuimos al
Hospital San Camilo, como
ella tenía dolores desde las
07:00 horas, le hicieron la
cesárea al día siguiente, el
18. Mi hija nace asfixiada,
por eso, porque ellos dura-
ron mucho tiempo para
operar a mi esposa, luego
de la operación ellos (los
médicos) cerraron la heri-
da y la enviaron a casa, lue-
go a mi esposa como a los
cinco días se le abrió de
nuevo la herida, ella acos-
tada, yo cocinando para
ella para que no tenga pro-
blemas. Mi esposa tenía in-
fecciones en su herida de la
cesárea, ella fue de nuevo a
Urgencias en el San Cami-
lo, ahí una matrona le dijo
que estaba hedionda por la
infección y llamaron a otras
personas para ver el pro-
blema con esa infección,
pero hasta ese momento

nadie sabía que había una
toalla dentro del cuerpo de
mi esposa. Mientras esto
pasaba, ya yo estaba per-
diendo los controles de mi
esposa, pues tenía que ir al
Hospital Calvo Mackena
para atender a mi hija, pues
nació con problemas del
corazón y la estaban ope-
rando.

- ¿Cuándo se entera-
ron que tu esposa tiene
una toalla en su vien-
tre?

- Hoy día (ayer), cuando
mi esposa solicitó una cita
con la matrona en el Cesfam
de Cajales, al rato me llama-
ron y me informaron que mi
esposa tiene un paño aden-
tro de la guata, hicieron una
Eco y detectaron la toalla,
en este Cesfam me dieron
un papel para ir al hospital,
pero nosotros no queremos
ser atendidos en el San Ca-
milo, iremos al hospital de
Los Andes pues en el San

Camilo no nos tratan bien.
- ¿Cómo está la situa-

ción con su pequeña
bebé en el San Camilo?

- Lo que pasó, también
en el Hospital San Camilo,
es que cuando a mi hija la
operaron en el Hospital Cal-
vo Mackena de Santiago, del
corazón, quedó internada
como 22 días allá, luego la
traen al San Camilo, a la
UCI Pediatría el 8 de no-
viembre.

- ¿Y cómo es que aho-
ra apareció su bebé con
una fractura en su pier-
na?

- Hace pocos días, cuan-
do fui a ver a mi hija, la doc-
tora me dice que mi hija tie-
ne un hueso roto, un hueso
de su pierna, yo no quería
que esta historia se publica-
ra, pero ahora con este caso
también de mi señora ya
estoy aburrido, estamos
muy mal los dos, cada vez
que mi esposa sale del San
Camilo pagamos cobros de
$54.000, de $71.000 cuan-
do volvimos a que le revisa-
ran la herida, que no se crea
que son servicios del todo
gratuitos, y ella sigue con la
toalla dentro de su guata, si
no lo detectaron ahora, ella
podría morir con esa infec-
ción.

ESPERANDO
RESPUESTA

Diario El Trabajo
buscó respuesta en la Direc-
ción del Hospital San Cami-
lo, sin embargo por cuestión

de horario se nos informó
que de hacer el centro mé-
dico un pronunciamiento
acerca de este caso, lo esta-
rían haciendo hasta hoy

martes, por lo que lamenta-
blemente no pudimos in-
cluir la respuesta del Hos-
pital San Camilo.
Roberto González Short
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CITACIÓN REUNIÓN ORDINARIA

SRS.(AS)
SOCIOS ACCIONISTAS DE FERIANTES MAYORISTAS AFEMA S.A.

SE CITA A REUNIÓN ORDINARIA DE SOCIOS ACCIONISTAS
DE FERIANTES MAYORISTAS AFEMA S.A. PARA EL DÍA
VIERNES 14 DE DICIEMBRE DE 2018, A LAS 18:30 HRS. EN
PRIMERA CITACIÓN Y 19:00 HRS. EN SEGUNDA CITACIÓN A
REALIZARSE EN EL SALÓN DE EVENTOS DEL RECINTO
FERIAL UBICADO EN CASAS DE QUILPUÉ S/N, PARCELA 6,
LOTE B, SAN FELIPE. LAS PERSONAS QUE NO SEAN
SOCIOS(AS) DEBERÁN PRESENTAR PODER NOTARIAL
ACTUALIZADO.

TABLA:
1.- LECTURA ACTA ANTERIOR.
2.- MEMORIA ANUAL AÑO 2017.
3.- CUENTA COMISIÓN REVISORA.
4.- ELECCIÓN COMISIÓN REVISORA EJERCICIO 2018.
5.- TESORERÍA.
6.- VARIOS.

a.- ANÁLISIS DE FERIAS PARA EL DÍA SÁBADO
b.- FUNCIONAMIENTO INTERNO
c.- INFORMACIÓN PROYECTOS SERCOTEC
d.- REUNIÓN SOLICITADA POR ALGUNOS ACCIONISTAS.

HÉCTOR ESTAY BERMAR
PRESIDENTE

FERIANTES MAYORISTAS AFEMA S.A.

AVISO: Por robo quedan nulos
cheques Nº 3370992,
3370998, 3371007 y 3371008
y desde Nº 3371010 al
3371025, Cta. Cte. Nº
2230003461 del Banco Estado,
Suc. San Felipe.                   3/3

AVISO: Por extravío queda
nulo cheque Nº 000004290,
Cta. Cte. Nº 0-000-6453241-B
del Banco Santander, Suc. San
Felipe.                                  3/3

Inauguración monumento al Combate de Achupallas:

Municipalidad de Putaendo rinde merecido homenaje al arriero Justo Estay

En el marco de la conmemoración de los 200 años del Cruce de Los Andes se inauguró el nuevo monumento del Combate
de Achupallas y el merecido reconocimiento al arriero Justo Estay.

Las renovadas instalaciones ubicadas en
el lugar donde fue el primer enfrentamien-
to entre el Ejército de Los Andes y tropas

realistas, demuestran el compromiso de la
actual gestión municipal del alcalde Gui-

llermo Reyes por reforzar el patrimonio
histórico y cultural de Putaendo.

La imponente estatua de 3,5 metros de alto recuerda al ba-
queano Justo Estay, quien se encargó de guiar a las tropas
del Ejército Libertador en el cruce de la cordillera.

PUTAENDO.- Autori-
dades regionales, provincia-
les, comunales, el Ejército
de Chile, vecinas y vecinos
protagonizaron la emocio-
nante inauguración que el
municipio realizó al nuevo
monumento del Combate
de Achupallas y el mereci-
do reconocimiento al arrie-
ro Justo Estay.

En el marco de la con-
memoración de los 200
años del Cruce de Los An-
des, la municipalidad lide-
rada por el alcalde Guiller-
mo Reyes vuelve a poner
en valor el patrimonio cul-
tural e histórico de Putaen-
do.

En representación del
alcalde, el administrador
municipal Fabián Muñoz
explicó que «estas obras

son parte de una mirada
estratégica que tiene que
ver con preservar la Ruta
del Ejército de Los Andes y
mantener vivo el hecho his-
tórico de ser el Primer Pue-
blo Libre de Chile».

El proyecto fue financia-
do por el Fondo Regional de
Iniciativa Local (FRIL) del
Gobierno Regional, que va-
loró el esfuerzo constante
del municipio de Putaendo
en destacar su potencial his-
tórico.

«El Consejo Regional
siempre ha estado dispues-
to a apoyar esta iniciativa
que tiene el municipio de
poner a la ciudad de Pu-
taendo como el centro y ca-
pital del patrimonio de
Aconcagua. Seguiremos
apoyando obras que permi-

tan rescatar nuestra histo-
ria», destacó Rolando
Stevenson, presidente de
la Comisión de Educación y
Cultura del Consejo Regio-
nal.

RECONOCIMIENTO A
JUSTO ESTAY

Las instalaciones con-
templan una explanada y
atrio conmemorativo al
Combate de Achupallas. En
ese último lugar existe una
estatua de 3,5 metros de
alto que recuerda al queri-
do baqueano Justo Estay.

El putaendino fue el res-
ponsable de guiar al Ejérci-
to Libertador en el históri-
co ‘Cruce de Los Andes’,
siendo hombre de extrema
confianza de José de San
Martín. Como el arriero co-

nocía la cordillera a la per-
fección, el general argenti-
no llegó a decir: «Ningún
movimiento ni avance sin el
baqueano».

Justo Estay también
realizó labores de espiona-
je. Al no ser militar, sino un
arriero, pudo camuflarse
entre el pueblo de Santiago
y traer información relevan-
te que sirvió para ganar la
Batalla de Chacabuco y ase-
gurar la Independencia de
Chile.

Fue el escultor local Ser-
gio León quien se encargó
de generar la hermosa pie-
za hecha en acero galvani-
zado.

«Esto representa a al-
guien que fue del pueblo de

Putaendo y que tuvo una
trascendencia en nuestra
historia. Estoy muy feliz de

haber participado en un
homenaje de esta enverga-
dura», sostuvo León.

EXTRACTO

Primer Juzgado Civil de San Felipe, en la causa Rol V-74-2017,
con fecha 12 de Noviembre de 2018, concedió la posesión
efectiva testamentaria quedada al fallecimiento de don JULIO
HERNAN SALINAS CATALDO, a sus hijos: FRANCISCO JULIO
SALINAS JARA y a GREGORIO AMBROSIO SALINAS JARA,
por sí y en calidad de cesionario de los derechos hereditarios
de su hermano FERNANDO GONZALO SALINAS JARA, sin
perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.- El
testamento fue otorgado por el causante con fecha 12 de
Diciembre de 2016, en la Notaría de San Felipe de don Jaime
Polloni Contardo.- El Secretario.-                                            3/3
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Mujeres de Riecillo se capacitan en obras menores sanitarias y grifería

Karina Díaz, alumna y presi-
denta del Centro de Madres
de Riecilllo.

Yamile Díaz, vecina de Rie-
cillo.

Carlos Ríos, director de De-
sarrollo Comunitario de Co-
delco Andina.

De lunes a viernes, de 8:30 a 13:30 horas, este grupo de mujeres asiste al curso obras menores sanitarias y grifería.

LOS ANDES.- Con la
intención de crecer personal
y profesionalmente, un gru-
po de 14 mujeres de la loca-
lidad de Riecillo se atrevie-
ron a incursionar en un ofi-
cio desarrollado mayorita-
riamente por hombres:
obras menores sanitarias y
grifería.

El curso, financiado por
Codelco Andina a través del
Servicio Nacional de Capa-
citación y Empleo (Sence),
les entregará las herramien-
tas básicas para desarrollar-
se en esta área.

Karina Díaz, presi-

El curso contempla 196 horas en las que
aprenderán sobre instalación de cañe-
rías, reparación de fugas y normas de
seguridad.

denta del Centro de Ma-
dres de Riecilllo y una de
las alumnas, indicó que
«ha sido una oportunidad
súper buena, nos ayuda-
rá laboralmente y, de al-
guna manera, nos permi-
tirá una economía para el
bolsillo porque si tenemos
que reparar algo, lo hare-
mos nosotras mismas»,
asegura.

Las usuarias actual-
mente cursan la etapa de
capacitación técnica del
programa, valorando la
posibilidad de adquirir
nuevos conocimientos. «A mí me va a servir mu-

cho, por ejemplo mi lava-
platos no tiene instala-
ción de agua caliente y
quería aprender para no
tener que pedirle ayuda a
nadie»,  manifiesta Ya-
mile Díaz, vecina de Rie-
cillo.

PROMOVIENDO LA
INCLUSIÓN

El director de Desarro-
llo Comunitario de Codel-
co Andina, Carlos Ríos,
destacó la importancia de
promover la inclusión de
las mujeres en el mercado
laboral: «Para nosotros es
significativo apoyar este

tipo de iniciativas. Busca-
mos que las mujeres de las
comunidades se enfrenten
a nuevos desafíos, lo que
les brindará una oportu-
nidad única para encon-
trar un empleo y mejorar
su calidad de vida a lar-
go plazo».

Sumado a este curso, la
empresa también desarro-

llará capacitaciones en ins-
talaciones eléctricas domi-
ciliarias, técnicas en solda-
dura TIG, acero inoxidable
y aluminio, instalación y
mantención de calentado-
res solares y soldadura bá-
sica, para hombres y muje-
res de la comuna de Los
Andes, San Esteban y Calle
Larga.
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Misa a las 10:00 horas en Población San Felipe:

Hoy sepultan al conocido dirigente
social Carlos Lértora Toro

Carlos Lértora Hijo, documen-
talista chileno-ecuatoriano.

Hondo pesar viven veci-
nos, amigos y familiares de
don Carlos Ernesto Lér-
tora Toro, luego de cono-
cerse su fallecimiento este
domingo en el Hospital San
Camilo. La información la
confirmó a Diario El Tra-
bajo uno de sus hijos, Car-
los Lértora. Se trata de
deceso de uno de los diri-
gentes sociales de Línea
Dura del Partido Comunis-
ta, quien vivió cinco años
exiliado en Inglaterra y otra
media década en Ecuador,
según informó su hijo.

FAMILIA EXILIADA
«Papá era de profe-

sión contador, en su ju-
ventud apoyó la gestión
de Salvador Allende, fue
detenido en 1973 y tortu-
rado como a muchos chi-
lenos, logró exiliarse en
Inglaterra, allá cursó sus
estudios en contabilidad,

esta travesía continuó
con mamá, Fresia Sáenz
y su hermano Rodrigo,
pasaron luego a Ecua-
dor, allá continuó desa-
rrollando su trabajo so-
cial, logró con otras per-
sonas co-fundar el Hogar
de Cristo en Ecuador,
apoyó en temas de vi-
viendas para los más ne-
cesitados y otras activi-
dades en beneficio de los
más necesitados», co-
mentó el documentalista
Carlos Lértora.

Fue el terremoto de
1985 lo que hizo que don
Carlos, su esposa y su her-
mano Rodrigo regresaran
a Chile, y como era sanfe-
lipeño, regresó a nuestra
comuna, ahí continuó mi-
litando para su Partido y
desarrollando trabajo so-
cial con los adultos mayo-
res del Valle de Aconcagua,
además de trabajar en em-
presas frutícolas y desarro-
llar sus aportes en Hogar
de Cristo Santiago. Ade-
más de impartir clases de
inglés.

«En gran parte fue
papá uno de los gestores de
grandes avances en la toma
de consciencia de los dere-
chos de los detenidos y tor-
turados por la dictadura, él
apoyó también a la tercera
edad aquí en el valle, le re-
cordaremos como un ser
humano comprometido con
sus convicciones», detalló
Carlos Hijo.

Carlos Ernesto Lértora Toro
nació el lunes 10 de noviem-
bre de 1947 y falleció este
domingo 2 de diciembre de
2018.

UN GRAN LUCHADOR
Este sanfelipeño fue fer-

viente dirigente de la CUT
previo a la dictadura, tuvo
dos hijos, Carlos (docu-
mentalista) y Rodrigo
(Chef). Fue secretario de la
Asociación de Pensionados
y presidente de los Usuarios
Prais. Don Carlos Lértora
vivía en Villa El Señorial y
sus restos mortales están
siendo velados en la Iglesia
Cristo Resucitado en Pobla-
ción San Felipe, y sus fune-
rales serán hoy en el Ce-
menterio Municipal de Al-
mendral a las 11:00 horas.

La muerte de don Carlos
fue producto de una caída, la
que le dejó heridas en su sis-
tema respiratorio hace varias
semanas, heridas incompati-
bles con la vida que al final
robaron su existencia.
Roberto González Short

Educadoras de párvulo
participan en seminario sobre

nuevas bases curriculares

Educadoras de párvulo de distintos establecimientos educacionales municipales partici-
paron en el seminario sobre Nuevas Bases Curriculares de la educación parvularia.

Educadoras de párvu-
lo de distintos estableci-
mientos educacionales
municipales de San Feli-
pe participaron la sema-
na recién pasada en el se-
minario sobre Nuevas Ba-
ses curriculares de la Edu-
cación Parvularia.

La actividad se desa-
rrolló en el Teatro Muni-
cipal y tenía como objeti-
vo que las educadoras se
interiorizaran sobre estas
nuevas bases curriculares,
y sobre la política curricu-
lar en todo el sector edu-
cacional.

“La idea es darles a
conocer el proceso, cuáles
son los principios y su-
puestos que lo sostienen,

ver aquellos ajustes que tie-
nen que hacer en su prácti-
ca pedagógica e informar-
las y entusiasmarlas a que
tengan disposición a hacer
los cambios y ajustes que
tengan que hacer”, dijo
María Isabel Díaz, ex
subsecretaria de Educación
Parvularia y quien dictó el
seminario.

Durante la realización
del seminario surgieron una
serie de preguntas de parte
de las profesionales de esta
área, referidas principal-
mente a la práctica diaria de
la profesión.

“Tienen que reposicio-
nar aquellos elementos sus-
tanciales que forman parte
de la práctica pedagógica,

lo que tiene que ver con la
naturaleza del juego, cómo
se da, el tipo de mediación
que tienen que hacer los
adultos, el tipo de pregun-
ta que tienen que hacer y el
tipo de planificación que es
muy importante, porque
organiza el tiempo a lo lar-
go del año”, sostuvo Díaz.

Otro punto de impor-
tancia, según la profesional,
es la forma cómo socializan
esta información las educa-
doras de párvulo, con el res-
to de los colegas del estable-
cimiento de este nuevo cu-
rrículo, especialmente refe-
rido a lo que trae, que tiene
alfabetización científica y
una concepción pedagógica
distinta, por ejemplo.
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Correspondía a una mujer de 28 años de Los Andes:

ADN reveló identidad de
cuerpo hallado flotando en

canal de regadío en Bucalemu

El cuerpo de la mujer de 28 años de edad habría sido arrastrado por las aguas varios
kilómetros hasta ser hallado en un canal de regadío en el sector de Bucalemu, en Curimón,
el 5 de marzo de este año.

Tatuajes en el cuerpo de la occisa agiliza-
ron la creación de un perfil de identidad
para la Policía de Investigaciones, logran-
do ubicar a familiares y cercanos.  No obs-
tante la prueba científica del Servicio Mé-
dico Legal determinó con exactitud la iden-
tidad de Solange Montenegro Ortiz.

Tras una pericia de
ADN efectuada por el Ser-
vicio Médico Legal se esta-
bleció científicamente la
identidad de Solange del
Carmen Montenegro
Ortiz, de 28 años de edad,
cuyo cuerpo fue hallado en
avanzado estado de des-
composición flotando en
un canal de regadío en el
Callejón Las Diucas en el
sector de Bucalemu de Cu-
rimón, el pasado 5 de mar-
zo de este año.

La Brigada de Homici-
dios de la PDI de Los Andes
inició una investigación tras
el hallazgo del cadáver, dán-
dose a conocer en ese en-

tonces a los medios de co-
municación que el cuerpo
presentaba dos tatuajes,
uno en la zona lumbar y otro
en el brazo izquierdo, que
colaborarían en la identifi-
cación de la persona y la
ubicación de familiares.

No obstante con el co-
rrer del tiempo se estable-
ció fehacientemente, me-
diante muestras de ADN
cotejadas por el Servicio
Médico Legal, la identidad
del cuerpo.

Así lo informó a Diario
El Trabajo, el Comisario

de la PDI, Gino Gutiérrez
Cáceres: “Después de una
pericia de ADN  lo cual se
ejecutó y con base a los po-
sibles familiares que en-
contramos, afortunada-
mente una pericia de ADN
estableció la concordancia
absolutamente. Con base a
ese tatuaje comenzamos a
trabajar el mismo día, se
logró establecer una posi-
ble identidad respecto al
deceso en base a ese tatua-

je, y de ahí ejecutamos to-
das las otras acciones para
la ubicación e indagación
de familiares, hasta que
conseguimos personas vin-
culadas a la posible vícti-
ma con los posibles fami-
liares y estos fueron cote-
jados y en definitiva se co-
rrelacionó”.

En este sentido las di-
ligencias habrían conclui-
do que la fallecida, domi-
ciliada en la comuna de

Los Andes, habría caído
accidentalmente a un ca-
nal desde una compuerta,
descartándose la inter-
vención de terceras perso-
nas en el hecho: “La inves-
tigación no establece al-
guna temática de la par-
ticipación de terceros en
la reconstrucción de los
hechos que nosotros vi-
mos”, afirmó el oficial po-
licial.
Pablo Salinas Saldías

ARRIENDO OFICINAS EN PLENO
CENTRO DE SAN FELIPE

A sólo dos cuadras de la Plaza de Armas,
amplias, acogedoras, construcción sólida y
nueva, dos ambientes, ideal consulta
profesional.
Interesados llamar a los fonos:

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521
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Escuela de Fútbol de Boris Sagredo obtiene un título regional

San Felipe queda fuera del Nacional U15 El Prat gana un partido fuera de
casa y toma oxígeno en la LNB

Los niños
de la
Escuela de
Fútbol
Boris
Sagredo.

Después de un exte-
nuante e igualmente entre-
tenido recorrido que los
llevó a varias comunas y
lugares de la Quinta Re-
gión, las series U8 y U10 de
la Escuela de Fútbol de
Boris Sagredo, se corona-
ron campeones de la liga
regional, tras vencer a
equipos de La Ligua, Las
Ventanas y Limache, entre
otros.

Estos pequeños que en
el  ambiente formativo
son conocidos como ‘los
boritos’, entrenan todos
los martes y jueves a las

seis de la tarde en la can-
cha del club Independien-
te en el sector Almendral
Bajo, y nuevamente deja-
ron muy bien representa-
da a la ciudad de San Fe-
lipe.

También hay que des-
tacar que con anteriori-
dad, en el mes de noviem-
bre, la serie U10 obtuvo
un más que meritorio ter-
cer lugar en la Champio-
ns Kids que se realizó en
Santiago, y en la que estos
niños eliminaron a con-
juntos de la talla de la
Universidad Católica.

La selección U15 de San Felipe fue derrotada en los dos partidos en la pasada eliminatoria
para el Nacional de categoría.

En Concepción (imagen) el Prat se impuso a Alemán en un
partido muy estrecho.

Pese a que en la previa
se presupuestaba que no
tendría mayores dificulta-
des para conseguir su clasi-
ficación al Nacional de la
categoría, la selección de
básquetbol masculina U15
de San Felipe quedó fuera
de la máxima cita cestera,
tras caer ante los combina-
dos de Valparaíso y Co-
quimbo, en la serie clasifi-
catoria disputada el fin de

semana pasado en la capi-
tal regional.

El combinado adoles-
cente sanfelipeño, que era
dirigido por el profesor
Gonzalo Cataldo, se re-
sintió mucho en lo anímico
después de caer en el debut
46 a 44 con su similar de la
Cuarta Región, en lo que fue
un partido muy extraño,
que dominaron durante casi
todo su desarrollo, pero que

se les escapó en los últimos
40 segundos. “Coquimbo
nos sorprendió por su ni-
vel; jugaron muy bien, ade-
más que tuvieron la virtud
de remontar el marcador”,
explicó el presidente de
Abar, Juan Carlos Acu-
ña.

La derrota con Coquim-
bo dejó muy endebles las
opciones de San Felipe, ya
que, si querían clasificar al

Con la satisfacción
del deber cumplido tras
haber sacado adelante el
objetivo de rescatar un
triunfo en su periplo por
Santiago y Concepción,
se encuentran en la
rama cestera del club
Arturo Prat de San Feli-
pe.

Los sanfelipeños se
han puesto como meta
principal en el actual
torneo B de la Liga Na-
cional de Básquetbol,
conservar la categoría, y
es por eso que durante
la fecha doble pasada,
estaban obligados a ga-
nar a Ceppi o Alemán de
Concepción, ya que de
lo contrario quedarían
severamente compro-
metidos con el descen-
so.

Las cosas no partie-
ron bien debido a que
la noche del sábado en
un partido muy ajusta-
do, perdieron 82 a 75
ante Sergio Ceppi.

Un día después en la
capital de la región del
Bío Bío, los pratinos,
ante un cotizado elen-
co de Alemán, estaban
obligados a convertirse

en la sorpresa del fin de
semana, cosa que hicie-
ron a lo grande al superar
a los penquistas por un 67
a 63.

Resultados de la fecha:
Sábado 1 de diciembre

Alemán 56 - Manquehue
69; Tinguiririca 51 – Quili-
cura 87; Brisas 72 – Stadio
Italiano 75; Ceppi 82 – Ar-
turo Prat 75.

Domingo 2 de
diciembre

Manquehue 96 – Ceppi

78; Brisas 78 – Tinguiririca
47; Quilicura 93 – Liceo Cu-
ricó 70; Alemán 63 – Artu-
ro Prat 67.

Tabla de Posiciones
Conferencia Centro
Lugar Ptos.
Quilicura 23
Manquehue 23
Liceo Curicó 18
Alemán de Concepción 18
Arturo Prat 18
Brisas 17
Stadio Italiano 17
Sergio Ceppi 16
Tinguiririca 15
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Una mala decisión puede tener graves
consecuencias para la felicidad, pero si ya la
tomaste asume las cosas con la frente en alto.
SALUD: Cuando hay un equilibrio todo está
mejor. DINERO: Tu economía puede verse com-
plicada estos primeros días de diciembre. CO-
LOR: Violeta. NÚMERO: 17.

AMOR: Deja que el destino sea el que te guie
para encontrar esa felicidad que por tanto
tiempo has deseado. SALUD: No desespe-
re, la salud mejorará. DINERO: Hay que te-
ner iniciativa en el trabajo para que tus su-
periores vean tus cualidades. COLOR: Café.
NÚMERO: 11.

AMOR: Los consejos de los demás a veces
no sirven de nada, pero en otras ocasiones
son el mejor salvavidas cuando el corazón no
está bien. SALUD: No te dejes llevar por esos
instantes en que la ira aparece. DINERO: La
jornada será fructífera. COLOR: Gris. NÚME-
RO: 29.

AMOR: No te levantes con el pie izquierdo.
Puedes dejar a algunas personas dolidas du-
rante la jornada. SALUD: Tu vida necesita
un cambio y todo debe partir por lo anímico.
DINERO: La idea es que no se endeude ex-
cediendo su capacidad de pago. COLOR:
Verde. NÚMERO: 19.

AMOR: Esta primera mitad de diciembre la
debes aprovechar al máximo a la hora de
los romances, siempre y cuando no estés
en pareja. SALUD: La rutina aunque no lo
creas también afecta la salud. DINERO:
Piensa bien tus decisiones. COLOR: Rojo.
NÚMERO: 26.

AMOR: Dale un poco de espacio a la otra
persona para que pueda tomar la mejor de-
cisión posible. Prepárate anímicamente por
si no te favorece. SALUD: Salir de la rutina
no implica abusar. DINERO: No soluciones
tus problemas endeudándote más. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 7.

AMOR: Debes escuchar a tu yo interno ya que
este normalmente te dice si estas en lo correc-
to o no. SALUD: Comer sano y cuidarse ayu-
dan a la salud pero sin una actitud positiva de
nada sirve. DINERO: Es un mes de muchos
gastos así es que cuida el bolsillo. COLOR:
Rosado. NÚMERO: 33.

AMOR: Analiza las cosas que pasan entre
ambos, tal vez ambos necesitan realizar
cambios interiores antes de volver a inten-
tar algo. SALUD: No te deprimas. DINERO:
El trabajo siempre te engrandecerá si es que
poner tu alma en él. COLOR: Negro. NÚ-
MERO: 6.

AMOR: Deja que las cosas vayan asentán-
dose poco a poco antes de volver a la carga.
SALUD: No se desanime ya que esta tempo-
rada se ha hecho para disfrutarla y eso ayu-
dará a que bajen las tensiones. DINERO: Más
cuidado y evita repactar tus deudas. COLOR:
Turquesa. NÚMERO: 8.

AMOR: Las malas experiencias son solo una
parte de lo que a todos nos toca vivir para ser
mejores personas en el futuro. SALUD: Pla-
nifícate para esas merecidas vacaciones. DI-
NERO: Obra con sensatez y sobre todo en-
fócate en lograr tus deseos. COLOR: Crema.
NÚMERO: 20.

AMOR: Si la otra persona no corresponde a
tus sentimientos no te aflijas. Ya llegará la
persona adecuada para ti. SALUD: En lo po-
sible trata de esquivar cualquier situación que
te genere estrés. DINERO: Debes creer más
en las competencias que tienes. COLOR:
Granate. NÚMERO: 30.

AMOR: Aunque no te sea favorable en algu-
nas ocasiones te recomiendo que siempre
andes con la verdad por delante. SALUD: No
es bueno dejarse estar en el tema de salud y
menos cuando ya ha habido problemas. DI-
NERO: Cultiva tus competencias. COLOR:
Rosado. NÚMERO: 1.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 19:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543 - San Felipe
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902 - Los Andes

ELECTROENCEFALOGRAMAS
ENFERMEDADES DEL
SISTEMA NERVIOSO

Dr. MARIO IGLESIAS N.
Neurólogo

Edificio I.S.T. - Merced 565
- Of. 301 - F.: 342515625

San Felipe
Centro Médico Bio Centro
O’Higgins 510 - Los Andes
Fonos 342424330 * 342408018

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe
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Gobernador visitó casas tuteladas donde residen adultos mayores en Llay Llay

Las viviendas tuteladas cuentan con un una sede comunitaria y áreas verdes entregadas a
los adultos mayores en comodato hasta su fallecimiento.

“El Presidente Piñera nos ha ins-
truido que debemos preocupar-
nos fundamentalmente de los
más débiles que son los niños y
los adultos mayores”, manifes-
tó el jefe provincial.

Máxima autoridad provincial destacó la
construcción y acogida del recinto donde
las personas viven dignamente.

Como una grata expe-
riencia y un buen desafío a
futuro para construir vi-
viendas tuteladas en las
otras comunas de la provin-
cia calificó el gobernador
Claudio Rodríguez Ca-
taldo la visita a la comuna
de Llay Llay. Acompañado
del coordinador regional del
Servicio Nacional del Adul-
to Mayor, Dante Iturrie-
ta, la máxima autoridad
provincial compartió con
los adultos mayores de di-
cho lugar para conocer sus
vivencias y compartir con el
resto de la comunidad en las
casas adaptadas para ellos.

Las viviendas tuteladas
cuentan con un una sede
comunitaria y áreas verdes
entregadas a los adultos
mayores en comodato has-
ta su fallecimiento. Cada

casa está compuesta por un
dormitorio, baño, cocina y
sala de estar– comedor,
además accesos y artefactos
sanitarios diseñados y acon-
dicionados especialmente
para personas mayores. Ac-
tualmente habitan 17 perso-
nas en 15 viviendas.

El gobernador Claudio
Rodríguez Cataldo dijo que
“este es un proyecto mara-
villoso, nos vamos grata-
mente sorprendidos, esto
lo habíamos visto en Euro-
pa y quizás no tiene el es-
tándar que pueda tener un
conjunto habitacional pri-
vado de ese continente, si
existe una calidad que le

da una buena acogida a
los adultos mayores que
aquí viven. El Presidente
Piñera nos ha instruido
que debemos preocupar-
nos fundamentalmente de
los más débiles que son los
niños y los adultos mayo-
res. Estamos conversando
con el coordinador regio-
nal de Senama para pro-
ponernos al término de los
4 años, uno de estos cen-
tros en cada una de las
comunas de la provincia,
esperamos cumplir ese
anhelo, esa meta en bene-
ficio de nuestros adultos
mayores”.

En tanto, el coordina-
dor Dante Iturrieta sostu-
vo que “este es un lugar
donde viven dignamente
los adultos mayores, que
es un lugar que se les en-
trega de respeto a ellos.
Como ha dicho el Presi-
dente Piñera poner en
agenda el tema de los
adultos mayores, de hecho

ya se ha consolidado el
Consejo Ciudadano de los
Adultos Mayores que pre-

side la Primera Dama.
Hoy creemos que hay una
muy buena señal de que el

envejecimiento activo está
puesto en la agenda del
país”.


